

keiten des Transportes der ungeheuren Mengen von Vitrinen, Einmachgläsern, Aquarien, Terrarien, Gesteinsproben, Pflanzen, Bäumen, selbst Urwaldriesen aller Art, die Forstrat L. in seinem wissenschaftlichen Übereifer nicht missen wollte, soll hier nicht einmal die Rede sein. Alle Staffeln waren ausserordentlich überlastet. Sie dehnten sich bald zu einer 13 Werst langen Kolonne aus. In der wissenschaftlichen Ausbeute aber fehlte noch immer der langschwänzige Grasaffe (*cynocephalus troglodytes quadrumana cauda longa mendax Cuv*). Es war schwer, seiner habhaft zu werden.

Ich hatte meinen Freund, den Maler M. C., ausdrücklich gewarnt, auf Affen zu schießen, da ich von den Eingeborenen wusste, dass dies sehr verhängnisvoll werden konnte. Die Kolonnen befanden sich am siebenundzwanzigsten Tage der Expedition morgens um 4⁸⁷ Uhr auf dem Vormarsch gegen Höhe 786, sich langsam mit dem Seitengewehr durch das lianenverschlungene Unterholz des Urwaldes Bahn brechend, als von Staffel I, Rittmeister B., ein Funkspruch in meinen Führertank surrte: „Vorposten melden Affenherde (*pithecanthropus erectus quadrumana militans cordialis medoc Cuv.*) ca. 1½ Bataillon stark, Richtung SSW., Geschwindigkeit †††“. Der Maler, der den Funkspruch auffing und im gleichen Augenblick auch schon die Spitze der Herde über sich sah, griff nach seinem Karabiner, legte den Leitaffen, der mit 17 SM Windstärke seinem Rudel um einiges vorseilte, um und holte ihn herunter. Gleichzeitig mit dem Affen kam eine aufgebaumte Riesenschildkröte (*colossochelys Atlas Falc.*) im Gewicht von 1½ Tonnen, anscheinend geständert, vom Wipfel eines Urwaldriesen herabgepoltert. Das Deck eines Feldküchen-Tankwagens wurde glatt von ihr durchschlagen! Sie lebte vermutlich mit dem Leitaffen in Symbiose (cf. Kapitel „Der Propellervogel (*avis mendax aviatica L*) oder Der Flugplatz zu Köln-Bickendorf“ sowie auch Schillings „Mit Blitzlicht und Büchse“). Die Affenherde, die ich oberflächlich auf 1787 Köpfe schätzte, bewegte sich in grotesken Sprüngen hoch oben in den Wipfeln der Urwaldriesen, von Ast zu Ast schwingend und springend unter unheimlichem Lautgeben gen SSW in der Längsrichtung der Kolonne, uns gerade entgegen. Die Wirkung des Schusses war märchenhaft. Als der Leitaffe fiel, geriet die Herde ins Stocken und verhoffte einen Augenblick. Dann aber ereignete sich der rätselhafteste Vorgang, dessen Zeuge ich je geworden. Wie einem geheimen Befehl gehorchend, lösten sich sämtliche Affen fast gleichzeitig, fingen die Losung in den untergehaltenen Händen auf und bewarfen die Kolonne